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Спросите Путина
Дмитрий СМИРНОВ

Президент позвал на Большую 
пресс-конференцию 
всю страну. Как задать 
свой вопрос. 

Назначенная на 17 декабря Большая 
пресс-конференция Владимира Путина 
может стать по своим возможностям 
даже шире, чем традиционное еже-
годное общение президента с жур-
налистами со всей страны. На этот 
раз журналисты из разных регионов 
России соберутся не в общем зале в 
Москве (все-таки пандемия не закон-
чилась), а на площадках в нескольких 
городах в своих федеральных округах. 
И уже оттуда будут задавать находя-
щемуся в «Ново-Огарево» главе го-
сударства свои вопросы. Но органи-
заторы Большой пресс-конференции 
решили этим не ограничиваться. И, 

вспомнив, что из-за коронавируса 
летом не состоялась «Прямая линия» 
президента, в ходе которой к Путину 
напрямую обращаются жители Рос-
сии, решили восполнить упущенное.
Теперь «немного журналистом» мо-
жет стать любой человек. Для это-
го нужно или скачать приложение 
«Москва. Путину», или зайти на сайт 
moskva-putinu.ru.

Вопрос президенту можно записать 
как текстом, так и видеообращением.

Все поступившие вопросы и обра-
щения будут обработаны волонтера-
ми Народного фронта и наиболее ин-
тересные или часто повторяющиеся 
будут заданы Путину.

Как обычно, большой разговор Пу-
тина с журналистами и страной будет 
транслироваться федеральными теле-
каналами, а также на сайте «Комсо-
мольской правды» (kp.ru) и на Радио 
«Комсомольская правда» (FM.KP.RU). 

Ярослав КОРОБАТОВ

Валерий Фальков 
ответил на главные 
вопросы об учебе 
в эпоху пандемии 
в эфире Радио 
«КП» (fm.kp.ru).

- К нам много вопросов по-
ступает по дистанционному 
обучению, но я сразу хочу по-
яснить, что это вынужденная 
мера, а не альтернатива тради-
ционной модели высшего обра-
зования,  - пояснил министр. - 
Для нас это решение - перевод 
вузов на удаленный режим - бы-
ло очень сложным. Но на се-
годняшний день другого выхода 
нет, потому что на другой чаше 
весов находятся жизни людей.

Сейчас 37 процентов вузов 
страны (478 из 1287) полностью 
перешли на удаленный формат.  
Вокруг дистанционного обуче-
ния тут же возникло множество 
мифов и фейковых новостей. В 
частности, ряд СМИ опубликова-
ли сообщения о массовом отчис-
лении иностранных студентов, 
которые не смогли приехать в 
нашу страну к месту учебы из-
за ограничений, связанных с 
пандемией.

- Мы обсудили эту ситуацию 
с вузами, и я хочу ответствен-
но заявить: никакого массо-
вого отчисления иностранных 
студентов нет и быть не может, 
- заявил Валерий Фальков. - 
Действительно, более 100 тысяч 
студентов не смогли приехать, 
потому что границы у нас от-
крыты далеко не со всеми стра-
нами. И главная задача вузов - 
обеспечить для зарубежных сту-

дентов возможность дистанцион-
ного обучения, наладить связь 
между студентами и преподава-
телями. Если возникают слож-
ности, то, учитывая форс-мажор, 
в этом году можно перевести 
иностранцев на индивидуальный 
учебный план или пересмотреть 
сроки сдачи экзаменов.

В нынешних условиях студен-
ты, которые грызут гранит науки 
на платной основе, все чаще тре-
буют пересмотреть стоимость 
обучения. По мнению Валерия 
Фалькова, вопрос о цене 
надо увязывать с качеством 
образования. Если в связи 
с пандемией студентов пе-
ревели на удаленку, это не 
значит, что очное образова-

ние превратилось в заочное. 
Министр привел следующий 
пример: возьмем курс, кото-
рый предусматривает 70 ча-
сов лекций. Если профессор 
30 часов прочитал в аудито-
рии, а оставшиеся 40 часов 
- с помощью Zoom или дру-
гой системы видеосвязи, то 
вряд ли это повод пересма-
тривать стоимость обучения. 
Другое дело, если лекции 
не прочитаны, вуз не обе-
спечил возможность обрат-
ной связи или же мы имеем 
дело только с видимостью, 
суррогатом семинарских за-
нятий. В таких случаях - ес-
ли университет или институт 
не может обеспечить каче-

ственное образование - министр 
видит основания для снижения 
стоимости обучения.

Однако, несмотря на слож-
ности, грядущая зимняя сессия 
состоится. «Мы рекомендовали 
вузам, чтобы они провели ее в 
онлайн-формате», - уточнил Ва-
лерий Фальков. 

Впрочем, не коронавирусом 
единым живо российское выс-
шее образование. За 2020 год в 
вузах страны появилось 11 400 

новых бюджетных мест. В основ-
ном они открывались в регио-
нальных вузах. Это значит, что 
юношам и девушкам из россий-
ской провинции не надо будет 
по примеру Ломоносова ехать 
в столицу с рыбным обозом, 
чтобы получить хорошее об-
разование. Отчасти этот шаг 
поможет решить главный пере-
кос в системе отечественного 
высшего образования: речь идет 
о массовой «утечке мозгов» в 
Москву и Санкт Петербург.  Чис-
ло бюджетных мест  продолжит 
увеличиваться до 2024 года.

- В понедельник я подпишу 
приказ об увеличении бюджет-
ных мест на 6,5 процента уже 
на учебный год-2022, - сказал 
Валерий Фальков. - К середи-
не мая они будут распределе-
ны, и вузы узнают расклад, 
сколько у них окажется мест 
на приемную кампанию 2022 
года.

Вузы будут больше готовить 
специалистов в области IT-
технологий, врачей и учителей.

Полную версию 
интервью с Фальковым 

читайте в ближайших 
номерах.

 ■ ЭКСКЛЮЗИВ «КП»

Министр образования РФ:

Стоимость обучения 
на удаленке не снизят

Аудиозапись  беседы 
с Валерием Фальковым 

слушайте 
на нашем сайте
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Валерий Фальков рассказал, 
как исправить главный 

перекос высшего образования, 
когда лучшие «мозги» утекают 

в Москву и Питер.
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Министр культуры Ольга 
Любимова рассказала президенту 

об итогах работы ее ведомства 
в 2020 году. В том числе 

о реставрации монумента «Родина-
мать» в Волгограде, на котором 
были заделаны «11 километров 

бетонных трещин».
Пресс-секретарь президента Дми-

трий ПЕСКОВ прокомментировал 
журналистам резонансные события 
в жизни страны.

ЛОКДАУНЫ НЕ НУЖНЫ
- Нынешнего уровня противодействия 

пандемии достаточно, чтобы не вводить 
каких-то еще локдаунов. Будь то выклю-
чение сообщения между регионами или 
выключение экономики. Считаем, что в 
этом нет необходимости.

О ЗАДАЧАХ ЧУБАЙСА
(На вопрос: «Не назначен ли Чубайс 

спецпредставителем президента по вопро-
сам устойчивого развития ради диалога 
России с США?») 

- Устойчивое развитие могло бы являться 
одной из составляющих диалога между 
Москвой и Вашингтоном. Но не является, 
поскольку этот диалог сейчас не в очень 
хорошем состоянии. И не по вине россий-
ской стороны. Чубайс будет заниматься 
конкретно темой устойчивого развития, а 
двусторонними отношениями занимается 
МИД и президент.

ОБ ИТОГАХ 
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ

- 100-процентного импортозамещения 
нет, и ни одна страна этого не делает. Но 
в импортозамещении основной продукции, 
в том числе мяса, очень большие успехи 
достигнуты. Если мы говорим уже о нюан-
сах, то да, какой-то импорт происходит. 
Он и будет происходить. Никогда задачи 
остановить импорт не стояло.

О ПОХОРОНАХ В ЧЕЧНЕ УБИЙЦЫ 
ФРАНЦУЗСКОГО УЧИТЕЛЯ

(16 октября во Франции учитель Самю-
эль Пати был обезглавлен беженцем из 
Чечни Абдулаком Анзоровым. Террориста 
застрелили при задержании. Его тело вы-
дали на родину.)

- Я не располагаю информацией, были ли 
похороны и как они прошли. Но однознач-
но можно сказать - речь идет о теракте, 
который подлежит осуждению.

Подготовил Дмитрий СМИРНОВ.

ДОСЛОВНО

Как школьники будут сдавать ЕГЭ > стр. 9.







Россия
www.kp.ru 508.12.2020

Новое назначение Анатолий Чу-
байс, уволенный на прошлой неде-
ле из «Роснано», отметил выстрелом 
из гаубицы Д-30 на Петропавловской 
крепости в Петербурге. Стреляют из 
нее по традиции каждый день ровно 
в полдень, в воскресенье такое от-
ветственное дело доверили новому 
специальному представителю прези-
дента по связям с международными 
организациями. «В ознаменование на-
чала новой миссии», - как написал сам 
Чубайс у себя в Фейсбуке.

Бывший глава «Роснано» стал 16-м 
по счету специальным представителем 
Владимира Путина, у каждого свои 
задачи. А вот должности, которую за-
нял Чубайс, раньше не было. Кстати, 
госслужащим «отец приватизации» не 
будет: в штат президентской админи-
страции его не берут.

Региональная жизнь

Павел ЧЕРНЫШОВ

1 декабря 
Президент 
России Владимир 
Путин приехал в 
Тюменскую область. 

Глава государства по-
бывал на предприятии 
«ЗапСибНефтехим» 
компании СИБУР, 
провел совещание по 
стратегическому разви-
тию нефтегазохимиче-
ской отрасли России и 
встретился с губернато-
ром Тюменской области 
Александром Моором.

С ВНИМАНИЕМ  
К ЭКОЛОГИИ

Основное внимание 
глава государства уделил 
Тобольску. За послед-
ние семь лет в городе 
построено два крупных 
нефтегазохимических 
предприятия, которые, 
безусловно, выводят 
Тюменскую область и 
нашу страну в число ли-
деров в данной отрасли, 
отметил глава государ-
ства.

Комбинат «ЗапСиб-
Нефтехим», строи-
тельство которого за-
вершилось в 2019 году, 
- крупнейший нефте-
химический комплекс 
России мощностью 2 
млн тонн полимеров в 
год, который входит в 
пятерку самых масштаб-
ных производств по ба-
зовым полимерам в ми-
ре. Запуск предприятия 
на проектную мощность 
позволит России суще-
ственно сократить им-
порт полиэтиленов и 
полипропиленов. Бла-
годаря вводу в строй 
нового предприятия 

СИБУРа в Тюменской 
области по итогам 10 
месяцев 2020 года рост 
объемов в категории 
«Обрабатывающие про-
изводства» уже вырос 
на 158,9%.

Владимир Путин об-
ратил особое внимание 
на экологическую безо-
пасность «ЗапСибНеф-
техима». Предприятие 
полностью отвечает рос-
сийским и международ-
ным природоохранным 
нормам.

«Бережливое от-
ношение к окружаю-
щей среде, к природе 
должно быть непре-
менным условием 
производств подоб-
ного рода. Нужно 
учитывать, что 
соблюдение эколо-
гических стандар-
тов становится 
важным фактором 
конкурентоспособ-
ности продукции», 
- подчеркнул президент.

«ПРИДАСТ  
НОВЫЙ ИМПУЛЬС»

Во время встречи с 
Александром Моором 
Владимир Путин заявил, 
что в целом показатели 
развития Тюменской 
области - очень хоро-
шие. Особенно прези-
дент отметил рост чис-
ленности постоянного 
населения региона.

«У нас в стране, к со-
жалению, наблюдает-
ся некоторый спад - в 
Тюменской области за 
предыдущие два года 
рост 2,6%. Это очень 
хороший показатель», - 
сообщил президент.

Губернатор Алек-
сандр Моор доложил 
Владимиру Путину о 
том, что рост населе-
ния в регионе - резуль-
тат улучшения качества 
жизни в области: «Мы 
в целом оцениваем это 
как оценку роста ка-
чества жизни террито-
рии, потому что здесь 
есть где работать, есть 
где учить, воспитывать, 
лечить детей».

Глава государства по-
ручил реализовать ряд 
шагов, направленных 
на развитие производ-
ства малотоннажной и 
среднетоннажной хи-
мической продукции. 
Кроме того, президент 
дал поручение принять 
меры для более широ-
кого использования 
полимеров в сетях во-
доснабжения и водо-
отведения, а также в 
строительстве.

Работу по исполне-
нию поручений главы 
государства в регионах 
Уральского федераль-
ного округа координи-
рует полномочный пред-
ставитель Президента 
РФ в УФО Владимир 
Якушев.

«Рабочая поездка 
Президента России 
Владимира Пути-
на в Тюменскую 
область придаст 
новый импульс раз-
витию не только 
всей отечествен-
ной нефтегазохи-
мической отрасли, 
но и экономики и 
социальной сферы 
нашего региона», 
- отметил Александр 
Моор.

Тобольск - мировой 
центр нефтегазовой 
химии Об этом Президент России  

Владимир Путин сообщил во время 
посещения Тюменской области.
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Владимир Путин: «Соблюдение экологических стандартов становится 
важным фактором конкурентоспособности продукции».

Алиса ТИТКО

Губернатор региона пригласил ин-
весторов присоединиться к развитию 
проектов туристско-рекреационных 
кластеров.

Инвесторы, приглашенные 4 декабря на 
День открытых дверей Сахалинской об-
ласти в Москве, готовы развивать остров-
ные кластеры «Лагуна Буссе» и «Итуруп 
Резорт». В столице было подписано шесть 
соглашений о строительстве отелей, спа-
курортов и яхт-клуба.

-  Туризм - это дело с душой. Мы счита-
ем, что туризм - стратегическое развитие 
Сахалина. Сейчас важно создать базовые 
объекты для комфортного отдыха: гости-
ницы, рестораны. В настоящее время 
Сахалин входит в 30 привлекательных 
инвестиционных регионов России, - ска-
зал губернатор Сахалинской области 
Валерий Лимаренко.

Туристический поток на Сахалин за по-
следний год составил около 200 тысяч 
человек. Россияне и гости из Европы 
приезжают кататься в горнолыжный ком-
плекс «Горный воздух», и проект может 
войти в топ-3 лучших в мире, когда здесь 
появятся современные гостиницы, кафе.

На Сахалине и Курильских островах 
несколько лет назад были проведены 
исследования и разработаны проекты 

развития. На берегу соленого озера Из-
менчивое запланирован гостиничный ком-
плекс в экоформате, природный парк и 
создание морских причалов на террито-
рии «Лагуны Буссе».

- Озеро славится своими лечебными 
грязями. Место интересно для любителей 
рыбалки, гастрономического туризма, - 
сказал Антон Зайцев, заместитель 
председателя правительства Саха-
линской области.

В планах обустроить и Курильские 
острова. Уникальными станут деревни 
рядом с речкой Кипящей, проект позво-
лит развивать там «туризм впечатлений», 
включая создание горнолыжного комплек-
са и гольф-поля.  

На малоизвестных Северных Курилах 
могут построить гостевые дома, а на 
острове Шумшу открыть музей Второй 
мировой войны под открытым небом.

«Лагуна Буссе»  
и «Итуруп Резорт»: 

Как будут развивать 
экотуризм  
на Сахалине

Валерий 
Лимаренко 
считает, что 

уникальность 
Сахалина 
идеально 
подходит 

для развития 
туризма.
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 Хороший бродяга -      на вес золота

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В последнее время все чаще стали 
попадаться на глаза объявления - 
«Помощь бездомным, ночлег, пи-
тание, трудоустройство, восстанов-
ление документов». Что за шквал 
благотворительности вдруг обру-
шился на страну? Да и окрестные 
бомжи куда-то подевались. Про-
шлой зимой караулили у подъезда, 
чтобы прошмыгнуть погреться, а 
нынче нет их.

Оказывается, это вовсю разверну-
лась новая-старая форма трудовых 
отношений - работные дома. Они во 
многом напоминают европейские 
работные дома XIX века, красочно 
описанные Чарльзом Диккенсом. Туда 
набирают бездомных, дают им пищу, 
кров, а иногда даже немного денег, а 
те вкалывают на грязных и тяжелых 
работах. Каких только ужасов не рас-
сказывают об этих домах!

Корреспондент «КП» побывал в 
одном из таких заведений.

ВЕРБОВКУ НЕ ПРОШЕЛ
Если несколько дней не бриться, 

одеться попроще и выйти в ночи к 
какому-нибудь из московских вокза-
лов, будьте уверены: вы не останетесь 
незамеченным.

- Мужчина, работа не нужна? - веж-
ливо интересуется деликатный обо-
рванец.

Это вербовщик - они называют 
себя модным словом «волонтер». За 
одного приведенного в дом работника 
получают от 700 рублей до 2 тысяч. 
Правда, завербованный должен от-
пахать минимум три дня, а то и не-
делю, чтобы агент получил свои ко-
миссионные.

Со мной не сработало: староват, 
узнав возраст, приговорил «волон-
тер».

- Хотя бы 50 было, - сочувственно 
сказал он и растворился в закоулках 
Павелецкого вокзала.

У вербовщиков глаз наметан, они 
сами из бомжей, своих клиентов ню-
хом чуют. Рыщут по вокзалам, около 
церквей и других пунктов кормежки 
бездомных, у теплотрасс, где отогре-
ваются бродяги - расписывают им 
радости рабочего дома. Если клиент 
клюнул, его тут же берут в оборот: 
подъезжает машина и бомжа везут 
на адрес. Там встреча с управляю-
щим: он тоже из бродяг, но рангом 

повыше - с лидерскими 
качествами и органи-
заторскими способно-
стями. Держать в по-
виновении, загрузить 
работой и худо-бедно 
обеспечивать пищей и 
кровом от 20 до 50 кло-
шаров с несколькими су-
димостями за плечами - с 
этим не каждый сержант-
контрактник справится. 
Дальше - все, прощай, 
вольница, начинается 
жизнь по распорядку.

«СМЕЕТЕСЬ?
У НАС НЕТ ТРУДОВОГО 
ДОГОВОРА!»

После того как меня 
забраковали, на сосед-нем стол-
бе замечаю визитку рабочего дома. 
Звоню.

- Проживание недалеко от метро 
«Волгоградский проспект», в ком-
натах по 6 - 8 человек, трехразовое 
питание, при выезде на работу даем 
с собой обед - сухой паек, выплата 

ежедневно на руки от 700 до 1100 
рублей, - выпалил, как по писаному, 
диспетчер. - Работа - разнорабочими 
на стройке. Даем адрес - добираетесь 
сами. Смена - 8 часов, выходной - 
когда устанешь, главное - предупре-
дить накануне. Документы и теле-

фон не отбираем, курить 
разрешаем.

- А выпить? - лезу на ро-
жон. - За ужином...

- Ни грамма, алкоголь 
строго запрещен! При вхо-
де на территорию все в тру-
бочку дышат. Пришел с ра-
боты, запах есть - все, до 
свидания. И никаких денег 
не получите - мы об этом 
в самом начале письменно 
предупреждаем.

- А если на стройке плита 
на ногу упадет - производ-
ственную травму оформ-
ляете?

- Смеетесь?! У нас нет 
трудового договора. Если 
серьезное что-то - ну по-

лежите пару дней...
Проникнуть в рабочий дом чело-

веку со стороны непросто. «Вам у 
нас не подойдет», - несколько раз 
приходилось слышать мне эти слова. 
А экскурсантов там не жалуют. И 
все-таки удалось попасть в одну из 
таких структур. Руководитель дома 
трудолюбия «Ной» Эмиль Сосинский 
согласился показать корреспонденту 
«КП» один из своих филиалов.

У железнодорожной платформы 
на окраине подмосковной Иванте-
евки меня поджидает старенький 
«Фордик». Петляющая дорога уво-
дила прочь от города в глубину леса 
и вдруг уперлась в автоматические 
ворота. Еще несколько километров 
по зажиточному дачному поселку - и 
машина останавливается у могучего 
особняка, выделяющегося даже на 
фоне местных построек.

Навстречу уверенной трусцой вы-
бежало несколько угрюмых псов. 
Они молча обнюхали чужака - ни-
какого виляния хвостом, заглядыва-
ния в глаза и прочего панибратства. 
Служба. Мой сопровождающий, он 
же управляющий этим домом, в про-
шлом ротный старшина, директор 
ночного клуба, а затем наркоман и 

Специальный

- Эта система действу-
ет вне трудового законо-
дательства  - люди, выпол-
няющие работу, не имеют 
трудового договора, что яв-
ляется нарушением,  - так 
прокомментировал ситуа-
цию для «КП» проректор 
Финансовой академии 
при Правительстве РФ 
Александр Сафонов. - Ес-
ли говорить о тех организа-
циях, где денег людям во-
обще не дают, а заменяют 
это натуральными благами 
в виде еды, крыши и одеж-
ды, то это дополнительное 

нарушение. Есть четкая 
норма о том, что работник 
может получать часть воз-
награждения в натуральном 
виде, но должна быть и де-
нежная составляющая.

По мнению эксперта, 
такую форму отношений 
можно рассматривать как 
принудительный труд.

- А кто отвечает за охра-
ну труда?  - продолжает 
недоумевать эксперт.  - У 
ночлежки с людьми должен 
быть трудовой договор, до-
говор на проживание, на 
питание. 

Какого-то существенного 
влияния на трудовой рынок 
вовлечение в него бездо-
мных не окажет, полагает 
наш собеседник. Слишком 
мала их численность. 

- Но, с другой стороны, 
такая форма занятости - хо-
рошая альтернатива тому, 
чтобы замерзнуть на улице. 
Вопрос только в том, чтобы 
это не было рабским тру-
дом, когда у людей отби-
рают паспорта, накачивают 
водкой или наркотиками, 
как это иногда происходит 
на Кавказе.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
«Налицо нарушения трудового законодательства. 
Но зато это возможность выжить»
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Женщин на стройку не пошлешь, 
но работы по дому им тоже хватает.

Наш журналист притворился 
бездомным, чтобы изучить 

быт трудового дома изнутри. 

«Уеду-ка я на Гоа», - 
решил хозяин 
этого замка 

и сдал его бездомным.
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КАКИЕ ТАМ ПРАВИЛА 
ПРЕСТУПЛЕНИЯ
И НАКАЗАНИЯ
Штрафы (Реабилитация) - 
от 8 до 30 дней 
работаешь 
бесплатно.

ЗА ЧТО МОГУТ ОТПРАВИТЬ 
НА РЕАБИЛИТАЦИЮ:
• Алкотестер покажет содержание 
алкоголя в выдохе, причем размер 
имеет значение только 
для степени наказания.
• Агрессивные выкрики, 
оскорбления, драки.
• Загул (неявка с работы 
без предупреждения).
• Отношения вне брака.

ПООЩРЕНИЯ
Если не было взысканий - 
От 1 до 3 дней 
«увольнительной»

Корреспондент «КП» проник в один 
из расплодившихся по стране трудовых домов, 

чтобы разобраться, что это: современное рабство 
или последний шанс для выпавших из жизни.
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 Хороший бродяга -      на вес золота
бомж Сергей Рябчиков послушно ду-
ет в поднесенный дневальным алко-
тестер и, убедившись в собственной 
трезвости, ведет меня по владениям.

«Я теБЯ не выгонЯю, 
но сам пойми...»

В жарко натопленной каптерке тре-
щат дрова, сушится одежда, доходят 
на противне сухарики. Дядь Сережа 
шевелит в печке кочергой, а дядь Во-
лодя шустро строчит рукав на швей-
ной машинке. Обоим под 60, у обоих 
проблемы с ногами. На работы за пе-
риметр их уже не посылают.

- Здесь я уже года два, а до этого жил 
в рабочем доме «Ковчег», - рассказы-
вает Владимир, Сергей все больше от-
малчивался, кивал и следил, не пере-
сушил ли сухари. - Типа казармы там 
помещение такое, человек на 20. Рабо-
тали 6 дней в неделю по 8 - 9 часов, как 
и везде. Что делали? Да куда пошлют, 
то и делали - мешки таскали, строи-
тельный мусор убирали. Платили по 
500 рублей за смену плюс 250 - на до-
рогу и сигареты. Ухитрился зайчиком 
проскочить - считай, премию получил.

Так бы он, наверное, работал и по 
сей день, если бы не проблемы с но-
гами.

- У меня коксартроз, кость разва-
ливается. День отрабо-
таю, два пластом лежу. 
Несколько раз отпраши-
вался. А потом начальник 
говорит: я тебя не выго-
няю, но ты сам пойми, на 
какие деньги мы будем 
тебя содержать, если ты 
в дом ничего не прино-
сишь? Ну тут ясно - со-
брался и ушел...

Владимир - из послед-
ней волны советских ли-
митчиков, покинувших 
родину, но так и не до-
ждавшихся жилья в Мо-
скве. В 80-е рванул в 
столицу с Магадана, ра-
ботал под Егорьевском, 
была у него прописка 
в рабочей общаге. По-
том в столицу перебрал-
ся, в сельхозкооператив 
устроился, деньги заве-
лись, нашел женщину с 
квартирой. Думал, в гору 
дела пошли, но Москва бьет с носка. 
Кооператив развалился, на хорошую 
работу устроиться не получалось, с 
женщиной разладилось, заодно и с 
квартирой…

«никаких проповедей 
у менЯ не Будет!»

Дом трудолюбия «Ной» все-таки не 
типичный рабочий дом. Это, по сути, 
коммуна или микрогосударство. Здесь 
есть работники, которые зарабатывают 
деньги. А есть и «социальная нагруз-
ка» - дети, неработающие женщины, 
старики, калеки.

- Нет, инвалидность не оформля-
ем, это сложно для бомжей, нам бы 
паспорта им выправить. 

Управляющий ведет меня осматри-
вать хозяйство. Козы с козлятами, 
крольчатник, несколько свиней и по-
росят. Здоровенный боров грустно 

лежал у стены. «Вася-кастрат» - гла-
сила табличка.

- На Новый год резать будем, - де-
ловито сообщил управляющий и оза-
боченно добавил: - Что-то схуднул он 
вроде...

Есть здесь и библиотека, и мини-
детский сад с десятком радостных ре-
бятишек - никакой затравленности в 
лицах.

Конечно, так не везде.
- Я много лет занимаюсь помощью 

бездомным, еще с начала нулевых, - 
рассказывает руководитель «Ноя» 
Эмиль Сосинский. - Тогда в подобных 
заведениях действовала система соци-
альной реабилитации. Бездомным да-
вали крышу, кормили, направляли на 
работы, но за работу не платили - это 
считалось чем-то вроде трудотерапии. 
Такая практика была везде. Я посчи-
тал, что это несправедливо. И вместе 
с еще несколькими единомышлен-
никами в 2011 году мы создали дом 
трудолюбия «Ной», где стали платить 
40% от заказа. Когда бездомные это 
узнали, к нам тут же выстроилась оче-
редь. Но уже через год руководитель 
одного из наших домов отделился и 
создал свою организацию. Я как ве-
рующий человек считаю, что никакая 
работа и зарплата не могут оторвать 

человека от бутылки, 
если не будет духов-
ной составляющей. 
У нас регулярно про-
водятся духовные со-
брания - приходят 
представители церк-
ви или просто ставим 
кассеты с пропове-
дями и слушаем, об-
суждаем. А он сказал: 
этой белиберды у ме-
ня не будет, мужикам 
просто надо платить 
зарплату - и все.

кому разруха, 
а Бездомным 
пруха

Долгие годы тру-
довые будни марги-
нального люда были 
интересны только им 
самим и их несчаст-
ным родственникам. 
Но в этом году все 

переменилось. Подопечные рабочих 
домов стали ходовым товаром.

- Из-за того, что рабочие-мигранты 
разъехались, освободился рынок не-
квалифицированной рабочей силы, - 
рассказывает Сергей Рябчиков, непо-
средственно занимающийся поиском 
заказов для дома в Ивантеевке. - Сей-
час заказчики платят уже 2000 за ра-
бочий день, а мы своим работникам 
не 40%, как раньше, а уже 50%. И 
заказов хватает.

Вот так - кому разруха, а бродягам 
пруха.

- Теперь многие, кто был на вторых 
ролях в рабочих домах, набравшись 
опыта, кинулись открывать свой биз-
нес, - говорит Эмиль Сосинский. 

Сейчас главная проблема - найти 
рабочую силу, говорит пионер дви-
жения. Вот почему так много объ-
явлений о помощи бездомным. На 

улице остались в основном беспро-
будные пьяницы и калеки, которых 
в рабдома не берут. Ну и романтики 
воли - которые ни за что не будут ра-
ботать и жить по режиму.

Одного такого «романтика» я встре-
тил, когда шел устраиваться в рабочий 
дом на Курской. Саша с приятелем 
расположились поужинать прямо на 
лавочке около Яузы. Узнав, что я из 
«Комсомолки», оживился и за сотку 
согласился дать интервью.

- Короче, ерунда все это, замануха, - 
веско сказал Саша. - Жена, когда я си-
дел, развелась и выписала меня. Когда 
вышел, мне посоветовали Центр соци-
альной реабилитации в Долгопрудном. 
Не понравилось. Курить запрещали, 
заставляли молиться. Потом попал в 
рабочий дом в Подольске. Работал, 
работал, взял выходной, естественно, 
буханул. На следующий день проспал, 
не пошел никуда. Выгнали и за 3 дня 
не заплатили - это 2400 рублей. На 
улице по-любому лучше. В церковь 
зашел, помылся. Одежду люди при-
носят. И подают люди больше, чем 
там на свалке зарабатываешь. Обыч-
но пару тысяч рублей-то набираешь. 
Меньше - считай, плохой день.

Вот так. Милостыней, оказывается, 
бездомные больше зарабатывают, чем 
тяжелым физическим трудом. Но с 
улицы вернуться к нормальной жиз-
ни почти нереально, а из работного 
дома - вполне. Так что, может быть, 
не так уж они и плохи, эти заведения 
для бродяг. Хотя бы тем, что собирают 
вместе людей, в которых еще не угасла 
надежда. 

репортаж

Женщин среди бездомных всего 
15%, и найти для них работу крайне 
трудно. Основные места - в обслуге 
мужских бригад: поварихи, прачки, 
уборщицы. Но такой работы немного.

- Отправлять их убираться в квар-
тирах или офисах большой риск - за-
просто что-нибудь украдут, не надо 
строить иллюзий,  - говорит Сосин-
ский. - Это только самых проверенных 
направляем прибираться в домах - как 
правило, в тех СНТ, где находятся 
наши дома трудолюбия. На строй-
ку их не отправишь  - тяжело. Шить 
почти никто не умеет. Бывали зака-
зы на фасовку и упаковку - компакт-
диски по коробочкам раскладывать 
или бейджики мастерить, но такой 
работы мало.

Еще одна проблема женщины в 
рабдоме - это избыток мужского вни-
мания. Правила везде разные. Но в 
основном администрация блюдет чи-
стоту нравов. И дело тут не только 
в религиозных убеждениях, но и в 
денежном расчете. Вот забеременеет 
женщина - какая из нее работница? А 
ребенок родится - лишний рот.

- Свободные отношения у нас не 
приветствуются, - говорит Эмиль Со-
синский.  - Если видят кого-то слиш-
ком часто вместе, то расселяют по 
разным домам.

А если нежелательная беремен-
ность? Тогда у «виновника» два пути. 
Либо оформить отношения, а при хоро-
шем поведении и успехах в труде даже 
получить право на отдельную семейную 
комнату, либо со штрафом - на выход.

вопрос на засыпку

ну а девушки?

Вл
ад

им
ир

 П
ЕР

ЕК
РЕ

СТ

В последнее время таких 
объявлений-приманок 

все больше. За бомжами, 
способными работать, 

ведется настоящая охота.
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Бывший бомж и наркоман, а ныне управляющий Сергей Рябчиков 
прошлую жизнь как отрезал: 10 лет ни капли в вену.  

полный текст 
читайте  
на сайте kp.ru

ЭКОНОМИКА ТРУДОВОГО ДОМА
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Прибыль 
владельца
 бизнеса - 

278 тыс.
руб.

КАК ЗАРАБАТЫВАЮТ, НА ЧТО ТРАТЯТ, руб./мес.
• Средний рабочий дом - 30 рабочих.
• Прибыль в месяц (24 дня по 900 руб. с каждого) - 648 тыс.
• Расходы на «хозвзвод» (7 чел.) - 60 тыс.
• Зарплата управляющего и 2 помощников - 140 тыс.
• Аренда коттеджа 250 кв. м - 90 тыс.
• Отопление, электричество, «коммуналка» - 20 тыс.
• Еда (у многих натуральное 
       хозяйство + благотворители) - 60 тыс.
• Вещи (от благотворителей) - бесплатно.

Все рабочие, «хозвзвод» и администрация - 
бывшие бездомные.
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ЗАЩЕМИЛО В ГРУДИ - 
ПРИМИТЕ КОРВАЛОЛ

В странах бывшего СССР очень по-
пулярен корвалол: едва только по-
чувствовав дискомфорт в области 
грудины, многие тысячи наших со-
граждан бросаются капать в мензурки 
это средство. А на Западе корвалол 
запрещен. Почему?

Отвечает профессор, 
доктор медицинских наук, 
кардиолог Дмитрий ДУПЛЯКОВ:

- Корвалол - это не препарат для 
лечения сердца. Это средство содер-
жит вещество фенобарбитал, кото-
рый успокаивает тех, кто волнуется 
при появлении болей, повышении 
давления. 

Поэтому сердечникам очень важ-
но регулярно принимать лекарства, 
которые им выписал врач. А накапы-
вая себе корвалол, понимать, как он 

действует - просто успокаивает, но 
не решает проблему. И за руль по-
сле приема этого средства садиться 
нельзя!

ДЛЯ БЕСПЕРЕБОЙНОЙ РАБОТЫ 
НУЖНО ЧИСТИТЬ СОСУДЫ

Бытует мнение, что для профилак-
тики атеросклероза нужно снизить 
количество жира в пище, регулярно 
включать в свое меню зелень и крас-
ное вино. Так ли это?

- Жиры в пище нужно ограничи-
вать. Так как вместе с ними в орга-
низм поступает холестерин, в том 
числе и так называемый плохой - 
холестерин низкой плотности. Он 
в сосуде создает холестериновые 
бляшки, - говорит профессор Ду-
пляков.

Однако не весь жир вреден. Напри-
мер тот, что содержится в жирных 
сортах рыбы, льняном и оливковом 

масле, богат омега-3 ненасыщенными 
кислотами и полезен.

Что действительно стоит огра-
ничить, так это употребление сыра 
высокой жирности и жирного мяса - 
именно в них много липопротеидов 
низкой плотности.

Употребление зелени действитель-
но благотворно влияет на состояние 
сосудов, потому что уменьшает вса-
сываемость жиров. Как и вино, если 
употреблять его в очень небольших 
дозах.

ПОЛЕЗНО СПАТЬ 
КАК МОЖНО ДОЛЬШЕ

Высыпаться полезно. Однако:
- Спать нужно в меру. Лучше не 

более 6 - 8 часов в сутки.
В 2018 году вышло исследование 

3,5 млн человек. Выяснилось, что 
сон дольше 10 часов опасен: увели-
чивается вес, человек становится 

малоподвижным. Риск сердечно-
сосудистых катастроф растет на 56 
процентов!

КОФЕ НЕ ДЛЯ СЕРДЕЧНИКОВ
До сих пор распространено убеж-

дение, что употребление кофе повы-
шает давление.

- Страхи преувеличены, - объясняет 
профессор Дупляков. - Если вы пье-
те до четырех чашек кофе в день, то  
вреда здоровью не наносите.

Наоборот, благодаря мочегонному 
эффекту кофе не повышает, а снижа-
ет давление. Только если доза превы-
шена, напиток может стать причиной 
аритмии, например.

Подготовила 
Алина МАКЕЕВА.

Владимир ЛАГОВСКИЙ

В Роспотребнадзоре 
и в ВОЗ, похоже, 
не считают 
убедительными 
результаты, которые 
получили ученые, 
обследовавшие 
больных COVID-19 - 
курящих и некурящих.

Недавно Роспотребнадзор 
обнародовал на своем сайте 
заявление «Об употреблении 
табака в период пандемии но-
вой коронавирусной инфек-
ции COVID-19».

Федеральная служба «напо-
минает, что согласно имею-
щимся данным у курильщи-
ков заболевание COVID-19 
чаще протекает в тяжелой 
форме. Курение ухудшает 
работу легких, и организму 
курящего человека труднее 
бороться с респираторным 
заболеванием, вызываемым 
новым коронавирусом. Упо-
требление табака повышает 
риск заражения вирусом че-
рез рот - при курении сига-
рет или употреблении других 
табачных изделий. В случае 

заражения курящим угрожает 
более высокий риск тяжелого 
течения болезни, поскольку 
их легкие уже повреждены».

НЕТ ХУДА БЕЗ ДОБРА
На самом же деле не все так 

однозначно. Нет худа без до-
бра, как говорится. Об этом 
свидетельствует таинствен-
ный феномен, обнаружен-
ный французскими медиками 
под руководством профессора 
Захира Амура. Они сообщи-
ли, что обследовали почти 
500 пациентов с выявленны-
ми вирусами SARS-CoV-2 - 
теми самыми, которые вызва-
ли пандемию. Курильщиков 
среди обследованных не на-
бралось и 5 процентов. Это 
притом что во Франции курят 
более 25% населения.

- У курильщиков симпто-
матическая форма заболева-
ния развивалась в 5 раз реже, 
чем у некурящих, а госпита-
лизированных было в 4 раза 
меньше, - удивлялась участ-
ница исследований профес-
сор Флоранс Тубах в интервью 
газете Le Figaro спустя при-
мерно месяц после их нача-
ла. - Защитный фактор та-

кого масштаба крайне редко 
встречается в эпидемиологии.

Коллеги Амура и Тубах по-
лучили схожие результаты: 
среди 11 тысяч пациентов с 
COVID-19 в одной из боль-
ниц Парижа заядлых куриль-
щиков оказалось менее 8%. О 
чем свидетельствуют наблю-
дения? О том, что курильщи-
ки заражаются коронавиру-
сом реже, чем некурящие. И 
не только во Франции.

Китайские медики обследо-
вали тысячу зараженных. Ре-
гулярно дымящих набралось 
среди них примерно 12 про-
центов, притом что курит 
почти треть китайцев.

Захир Амур крамольно по-
лагает: «В табаке однозначно 
есть нечто такое, что защи-
щает от заражения SARS-
CoV-2». Но что? Никто тол-
ком не знает.

Впрочем, и китайские, и 
французские медики реко-
мендуют до прояснения си-
туации не делать вывод, будто 
курить полезно. В сигаретном 
дыме полно опасных соеди-
нений, способных рано или 
поздно довести до смерти.

И уж чего точно не сто-

ит, так это начинать курить 
в профилактических целях. 
Поскольку вряд ли получится 
забить легочные рецепторы 
никотином или чем-то еще 
из сигаретного дыма настоль-
ко, чтобы совсем не оставить 
места вирусам. Ведь речь шла 
о том, что «защищенными» 
оказались заядлые куриль-
щики со стажем, которые лег-
ко переносят огромные до-
зы табачного дыма, в 100 раз 
превышающие те, которые 
способны вдохнуть некуря-
щие без тошноты и рвоты. 
Вспомните Тома Сойера и 
Гекльберри Финна, попы-
тавшихся впервые выкурить 
трубку. Отравились дымом 
так, что еле живы остались.

Роспотребнадзор в своем 
заявлении пугает еще пу-
ще - перечисляет десятки 

заболеваний, поджидающих 
курильщиков. Включая им-
потенцию и аневризму сосу-
дов мозга.

ТАЙНА, ПОКРЫТАЯ 
ТАБАЧНЫМ ДЫМОМ

Сведения, пусть и скудные, 
о защитном влиянии табачно-
го дыма воодушевили конспи-
рологов, которые обратили 
внимание на то, что распро-
странение коронавируса со-
впало с антитабачной кампа-
нией, принявшей глобальные 
масштабы. Курильщиков на-
чали притеснять. Многие бро-
сили. Особенно американцы. 
И теперь США лидируют по 
числу больных COVID-19 и 
скончавшихся от этой китай-
ской заразы. Совпадение? Кто 
знает…

Курение и COVID: 

Обнаружен таинственный феномен, 
сопутствующий вредной привычке

Если у вас коронавирус: 
отвечаем на 10 главных 

вопросов о правах 
пациентов при заражении COVID-19

ШУТКА 
ИЗ ИНТЕРНЕТА

Картина дня: напасть

Заражены
В мире  
В России  

Умерли
В мире  
В России  

Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за сутки

за сутки за сутки Чел.

По данным 
https://www.worldometers.info
 и стопкоронавирус.рф
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+18 850 7 декабря

Каждое утро на Первом канале известная 
телеведущая и врач Елена Малышева рас-
сказывает, как обустроить свой быт так, 
чтобы жить было не только здОрово, но и 
здорОво. А для тех, кто не успел к эфиру, 
мы напоминаем о самых интересных темах 
программы.Ре
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а 
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+

 ■ «ЖИТЬ ЗДОРОВО!»

Смотрите «Жить здорово!» 
с понедельника 
по пятницу в 9.50 (мск).

Мифы и правда 
о долголетии сердца
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Лика ИСАЕВА  
(«КП» - Казань»),  
Михаил ГОРЮНОВ  
(«КП» - Самара»)

Во время 
задержания 
маньяк, которого 
силовики искали 10 
лет, расплакался.

Еще чуть-чуть, и в сле-
дующем году у него была 
бы своя памятная дата - 
десять лет, как полиция 
не может выйти на его 
след. Начал душегуб еще 
в 2011 году, а к декабрю 
2020-го количество при-
писываемых ему убийств 
колебалось от 25 до 32. 
Жертв находил по одной 
и той же схеме. Вычислял 
одиноких женщин. Пред-
ставляясь сотрудником 
ТСЖ или социальных 
служб, попадал в квар-
тиры и душил их хозяек. 
Самой молодой  было 75 
лет, а самой старшей - 90.

С ВОСЬМЫМ МАРТА
Первое убийство по-

волжский маньяк, как 
его назовут позднее, со-
вершил в марте 2011-го 
в Казани. Задушенную 
82-летнюю пенсионерку 
обнаружили родственни-
ки. Но полицейским тогда 
не удалось никого найти.

В октябре того же го-
да так же убили еще двух 
женщин, у одной из них 
пропало 50 тысяч рублей. 

В конце октября 2011-го, 
когда следователи объе-
динили эти дела в серию, 
маньяк снова напомнил о 
себе. Преступник сильно 
избил 83-летнюю старуш-
ку, она потеряла сознание. 
Решив, что женщина умер-
ла, он устроил в квартире 
погром, нашел 30 тысяч 
рублей, прихватил сбер-
книжку и скрылся. По-
страдавшая, очнувшаяся 
уже в больнице, описать 
нападавшего не могла - 
женщина была слепой. 

В Казани он оставил 
после себя еще шесть 
трупов.

В НЕДОБРЫЙ ПУТЬ
Изрядно наследив, ма-

ньяк отправился путе-
шествовать по соседним 
регионам - Ульяновской 
и Нижегородской обла-
стям, Удмуртии и Марий 
Эл. Убийства, испол-
ненные в традицион-
ном  стиле, произош-
ли в Ижевске и Перми 
(апрель 2012-го). В мае 
того же года объявился 
в Самаре - еще плюс два 
трупа.

Осенью перебрался в 
Башкирию: с 25 по 27 
сентября отправил на 
тот свет трех женщин. Во 
время одного из престу-
плений маньяк впервые 
показал личико - камера, 
установленная в одном 
из подъездов, сняла его 
полубоком.

Тогда к рисованной 
ориентировке прибавил-
ся фоторобот и описание: 
«Мужчина, на вид 25 - 35 
лет, рост 170 - 175 санти-
метров, среднего телос-
ложения, волосы русые, 
размер обуви 40 - 41».

К этому времени коли-
чество убийств, припи-
сываемых поволжскому 
маньяку, выросло до 31.

ПО ЛОЖНОМУ СЛЕДУ
В 2017 году о деле убий-

цы пенсионерок снова 

вспомнили. Но он как 
будто бы сменил почерк.

По версии следствия, 6 
марта 2017 года в городке 
Ярцево Смоленской об-
ласти он забил и зарезал 
56-летнюю Наталью Са-
рофненкову. Прихватив 
10 тысяч рублей и бан-
ковскую карту, отпра-
вился в Самару. Здесь 
25 марта залез в частный 
дом и начал искать укра-
шения. В разгар поисков 
появилась хозяйка, ко-
торую он традиционно 
задушил. 27 марта 2017 
года погибла пенсионер-
ка Куклева. К ней в дом 
убийца пробрался под ви-
дом представителя фир-
мы, занимавшейся осте-
клением балконов. Но не 
задушил, а зарезал, а из 
дома пропало все золото 
и серебро.

На следующий день по-
лиция задержала 38-лет-
него Павла Шайахмето-
ва. Он признался в этих 
преступлениях. Сперва 
следствие было увере-
но, что это тот самый 
поволжский маньяк, но 
потом Павел начал отка-
зываться от показаний.

- Я не признаю ничего, 
все доказательства сфаль-
сифицированы, - говорил 
он на заседании суда 26 
марта 2018 года. Это бы-
ли последние слова Шай-
ахметова. На следующее 
утро он покончил с собой.

НЕ ПОМНИТ,  
СКОЛЬКО УБИЛ

Задержать подозре-
ваемого удалось лишь 1 
декабря 2020 года. Наво-
дившим ужас на все По-
волжье убийцей оказался 
38-летний слесарь Радик 
Тагиров. Его схватили в 
поселке Дербышки, где 
он жил у подруги вместе 
с ее 12-лет-
ним сыном от 
первого брака 
и шестимесяч-
ным мальчи-

ком, которого она родила 
от Тагирова.

Наш источник в след-
ствии рассказал, что во 
время ареста Тагиров 
расплакался, а потом 
признался, что уже и не 
помнит, скольких жен-
щин убил. После возвра-
щения из тюрьмы, куда 
он попал в 2009 году за 
кражу, ему пришлось 
жить на улице, а на ра-
боту никуда не брали. 
Нехотя вспомнил пер-
вое нападение - жертву 
подкараулил, когда она 
возвращалась из мага-
зина. Напал, потому что 
хотел есть. Старался не 
оставлять следов, но тем 
не менее наследил - на 
местах преступления бы-
ли отпечатки обуви, био-
логические следы. Все их 
тщательно изучили во 
время следствия.

Во время проверки 
биологических следов 
с нескольких мест пре-
ступлений эксперты 
выявили схожесть ДНК-
профилей.

- Криминалисты в ходе 
более 10 тысяч сравни-
тельных ДНК-тестов вы-
яснили, что за всеми пре-
ступлениями стоит один 
человек, - сообщила офи-
циальный представитель 
Следственного комитета 
Светлана Петренко.

Тогда у мужчин из Со-
ветского района Казани 
взяли ДНК-тесты. Об-
разцы одного из них, 
оказавшегося родствен-
ником Тагирова, были 
похожи на найденные 
на местах убийств. За 
мужчиной и его родней 
начали следить. А сам Та-
гиров хоть и жил отдель-
но, но с родственниками 
виделся.

Прокололся он, ког-
да встретился с отцом, 
за которым уже следили 
оперативники, и вклю-
чил свой мобильный те-
лефон. Так его и удалось 
отследить.

Во время допроса Та-
гиров посетовал, что его 
маленькому сыну будет 
тяжко, ведь всю жизнь 
ему придется носить 
клеймо сына убийцы.

Пока поволжского 
маньяка подозревают в 
убийстве 26 женщин. Та-
гирова арестовали до 27 
января.

Этот фоторобот (фото справа) наводил 
 ужас на жителей нескольких регионов страны.  

Хотя на маньяка (фото слева) он не очень похож.

Криминальное чтиво

Уральский Раскольников, задушивший 26 пенсионерок: 

Жаль, что мой сын будет 
носить клеймо сына убийцы!
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В 2017 году 
поволжским маньяком 

окрестили 
Павла Шайахметова. 

Он отрицал обвинения 
и свел счеты с жизнью 

перед очередным 
заседанием суда.

Наши 
расследования - 

в рубрике 
«Происшествия» на сайте

Роман ЛЯЛИН («КП» - Санкт-Петербург»)

Беглянку с семьей ищут 
уже больше недели,  
но никаких зацепок пока нет.

Семья Кошелевых из Санкт-Петербурга всег-
да считалась нормальной: 32-летняя Мария 
окончила институт по специальности «банков-
ское дело», 37-летний Виктор - педагог. Вос-
питывали 7-летнюю дочку. Небогатые, но, как 
говорят друзья, и не бедствовали. Все было 
прекрасно до того момента, пока все трое не 
пропали. Обеспокоенные бабушки с дедушками 
даже вызвали полицию, чтобы вскрыть дверь 
в их квартиру. Но там никого не было. Тогда 
и выяснилось, что тихая и спокойная Мария 
провернула дерзкое преступление.

«БЛАГОПОЛУЧНЫЕ СО ВСЕХ СТОРОН»
- Виктор и Маша познакомились 15 лет назад 

через интернет, - рассказала «КП» - Петербург» 
лучшая подруга Марии.  - Маша очень тихий, 
спокойный и толковый человек. Витя тоже 
интеллигентный. Старался заработать как мог - 
чинил машины, например.

Мария работала с деньгами. До автосалона 
трудилась в банке, но 7 лет назад ушла в де-
крет. Через три года, когда ребенок пошел в 
детсад, устроилась кассиром.

- Она в этом автосалоне работала последние 
пять лет, - продолжает подруга. - О каких-то 
финансовых трудностях не говорили. 

Внешне Виктор с Марией тоже не нуждались 
в деньгах. Глава семейства выгодно поменял 
свою квартиру. Хватило на новое жилье и по-
держанный Mercedes-Benz C240.

Были и долги: у Марии на 86 тысяч и 75 
тысяч рублей, последний - за невыплаченный 
кредит. На Виктора банки тоже подавали в 
суд, он до сих пор числится в должниках на 
сумму 49 тысяч рублей. 

«ОСТАВИЛИ РЕБЕНКА У БАБУШКИ 
И ПОШЛИ НА ДЕЛО»

- Мария пришла на работу в выходные, - рас-
сказал «КП» источник. - Забрала деньги сразу 
из трех касс - 32 миллиона рублей!

Супруги оставили ребенка с бабушкой, а 
потом приехали за дочкой.

- Бабушка в понедельник должна была внучку 
забрать из школы, но девочка там не появля-
лась, - делятся близкие Марии. - Учителя стали 
звонить родителям, но их телефоны были вы-
ключены. Все трое пропали.

Пропавшую с деньгами семью ищут восемь 
дней. Возбудили уголовное дело по статье 
«присвоение в особо крупном размере». По 
ней кассиру грозит до 10 лет колонии. Но 
никаких зацепок у силовиков пока нет.

«Комсомолка» будет следить за этой детек-
тивной историей.

 ■ АфЕРА

Кассир автосалона 
украла  
32 млн рублей 
и сбежала вместе  
с мужем и дочерью
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Друзья считали, что Кошелевы 
не знали проблем с деньгами.
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Николай ГЕРАСИМОВ

Вчера исполнилось 
110 лет со дня 
рождения 
женщины, много 
лет отвечавшей 
в СССР за культуру.

Те, кто не любил Фур-
цеву, называли ее «тка-
чихой». Да, она дей-
ствительно окончила 
фабрично-заводское 
училище в родном Вы-
шнем Волочке и работала 
на фабрике «Большевич-
ка». И у нее было только 
семь классов среднего 
образования. А высшее 
она получала по комсомоль-
ской путевке в Институте тон-
кой химической технологии, 
где больше занималась об-
щественной деятельностью. 
Строго говоря, к культуре она 
прямого отношения не имела, 
пока ее не возглавила.

Карьера Фурцевой - от тка-
чихи до одного из первых 
лиц государства - выглядит 
сказочной, словно в фильме 
«Светлый путь». Но в 30-е и 

40-е годы по комсомольско-
партийной линии случались 
и не такие взлеты. Тем более в 
50-е Фурцеву связывала друж-
ба с Никитой Хрущевым (по-
говаривали даже о романе). В 
середине 50-х Фурцева была 
первым секретарем Москов-
ского горкома КПСС (то есть 
градоначальником). За три с 
лишним года, что она провела 
на этой должности, были по-
строены стадион «Лужники» 

и гостиница «Украи-
на», началось возведе-
ние хрущевок, ставших 
спасением для тысяч 
москвичей, живших 
в бараках. И Фурцева 
лично отвечала за то, 
чтобы Фестиваль мо-
лодежи и студентов в 
1957 году прошел без 
сучка без задорин-
ки. Например, в день 
открытия опасались 
давки, подобной той, 
что случилась на по-
хоронах Сталина: вся 
Москва высыпала на 
улицы, чтобы привет-
ствовать автоколонну 
с гостями фестиваля. 

У организаторов начиналась 
паника. И Фурцева все взяла в 
свои руки: посмотрев на карту 
Москвы, разделила автоколон-
ну на два потока, параллельно 
двигавшихся к «Лужникам»… 
И в том же 1957 году она очень 
сильно помогла Никите Сер-
геевичу в битве с Маленковым, 
Кагановичем, Молотовым и 
примкнувшим к ним Шепи-
ловым: эта компания мечтала 
снять Хрущева с поста главы 

государства и не в последнюю 
очередь благодаря ловким ин-
тригам Фурцевой потерпела 
крах. Екатерина Алексеевна 
после этой истории первой из 
советских женщин стала чле-
ном Президиума ЦК. Правда, 
симпатии Хрущева были пере-
менчивы - и уже в начале 60-х 
Фурцева потеряла свой статус. 
Ее «перебросили на культуру», 
что, конечно, можно было рас-
сматривать как понижение.

«Ткачиха» Фурцева счи-
талась одной из самых эле-
гантных женщин в СССР. По 
легенде, ее муж Николай Фи-
рюбин, когда поехал в качестве 
посла в Югославию, взял ма-
некен, в точности повторяв-
ший фигуру жены - и на не-
го шились или примерялись 
прекрасные платья. Помимо 
этого, в 50-е Фурцева попала 
на Каннский кинофестиваль 
и была совершенно очарова-
на Францией и французской 
модой. Душила ли она худож-
ников, мешала ли их свобо-
де самовыражения?.. Леонид 
Млечин, автор самой подроб-
ной на сегодняшний день био-
графии Фурцевой, считает, что 

она сама не так уж много реша-
ла в культурных вопросах: над 
ней стояли другие партийные 
начальники, каждый со своим 
представлением о прекрасном.

Со многими артистами и ре-
жиссерами она дружила, да-
же кокетничала. Вспоминают, 
как однажды она приподняла 
юбку и спросила у Олега Еф-
ремова: «Олег, ну скажи, у ме-
ня неплохие ноги?» «Фурцева 
была светлым пятном на фоне 
темного министерского цар-
ства», - считал автор «Баллады 
о солдате» Григорий Чухрай.

Царство «Екатерины III» 
закончилось осенью 1974 го-
да. Незадолго до этого вокруг 
нее развернулся скандал: она 
строила дачу и купила строй-
материалы в Большом театре 
по льготным ценам. Дачу ото-
брали (правда, вернув за нее 
25 000 рублей). Пошли разго-
воры о том, чтобы спровадить 
63-летнюю Фурцеву на пен-
сию. Она воспринимала это 
очень тяжело. Говорят, сказала 
подруге: «Что бы там ни было, 
я умру министром». А парал-
лельно с этим развернулась 
личная драма: муж встретил 
другую женщину.

В ночь на 25 октября Екате-
рина Алексеевна скончалась. 
Причиной смерти врачи на-
звали острую сердечную не-
достаточность.

Взлет Екатерины Алексеевны состоялся 
при Хрущеве, но и с Брежневым 
она смогла найти общий язык.

Екатерина ФУРЦЕВА:

Что бы там ни было, я умру министром

Человек и эпоха

У Фурцевой (слева) 
была прекрасная фигура, 

и она не стеснялась 
ее демонстрировать.

В Барнауле прошел фи-
нал конкурса «Сибир-
ская трансформация». 
Суть его изящна, как и 

участники на итоговом 
выступлении - избавиться 

от лишних килограммов. На протя-
жении трех месяцев конкурсанты 
ограничивали себя в еде, много 
занимались в тренажерном за-
ле. И те, кто пропускал еду мимо 
рта, но не советы тренеров - мимо 
ушей, претендовали на призовые 
места. Организатор проекта «Си-
бирская трансформация», вице-
чемпион мира по бодибилдингу 
Александр Барбашин считает, 
что полным может быть только 
провал, а самое трудное - одолеть 
самого себя.
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Еще больше 
фото - 
на сайте
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Татьяна 
Лютаева 
и Сара 
Джессика 
Паркер 

Звезда «Секса в боль-
шом городе» делала фейс-
лифтинг (подтяжку лица), 
пластику век и увеличи-
вала бюст. Однако из-за 
особенностей внешности 
пластические операции 
добавили Саре Джессике 
Паркер лишних лет. А вот 
ее ровесница Татьяна Лю-
таева обошлась без пла-
стики и выиграла. Звезда 
«Гардемаринов» регулярно 
ходит к косметологу, делает уколы красоты и другие процедуры. 
Спорт, правильное питание и массажи помогают Лютаевой выглядеть 
на 15 лет моложе цифр в паспорте.
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Александр 
Домогаров 
и Джонни 
Депп

Все проблемы с внеш-
ностью у нашего Алексан-
дра  - из-за лишнего веса. 

Отеки, нездоровый 
цвет, мешки под 
глазами, второй 
подбородок  - все 
это уйдет, если 

артист похудеет, 
займется спортом и ста-
нет посещать косметоло-
га. У Джонни Деппа из-за 
скандалов с бывшей же-
ной Эмбер Херд нервы 
ни к черту, однако артист 
постоянно сидит на дие-
тах, тренируется, посеща-
ет личного косметолога, 
поэтому выглядит моложе 
нашего Домогарова лет на 
десять.

Чулпан Хаматова 
и Анджелина Джоли

Скачки веса Джоли отобразились на ее 
лице  - излишняя худоба спровоцировала 
обвисание кожи, появление новых складок 
и морщин. Несмотря на то, что Анджелина 
делала подтяжку лица, ее эффект уже не 
так заметен, ведь в зависимости от инди-
видуальных особенностей результат опе-
рации держится от 7 до 10 лет. Ранние 
пластические операции на лице до добра 
не доводят, а вынуждают повторять их. Хотя 
каркас лица Джоли еще держится за счет 
установленного скулового импланта  - это 
делают для коррекции формы щек.

А вот ровесница Джоли Чулпан Хаматова 
свежа и без косметики. Это все результат 
ЗОЖа и генетики. Чулпан против ботокса - 
считает, что актрисе нужны мимические 
морщины.

Читайте 
на сайте 

«Электроник 
и Сыроежкин 

построят 
в Сибири 
мужской 

монастырь: 
как сейчас 

живут 
братья 

Торсуевы»
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Марат 
Башаров 
и Леонардо 
ДиКаприо

И у Марата, и у Лео, 
которого, кстати, на днях 
россияне назвали лучшим 
актером десятилетия, всег-

да была склонность к 
лишнему весу. Но 
Башаров не замо-
рачивается по это-
му поводу - любит 

вкусно поесть, а по-
рой и выпить. Леонар-

до тоже нарушает режим 
в свободные от съемок 
дни, но при этом много 
тратит на оздоровление - 
окружил себя врачами, 
разрабатывающими для 
него системы питания, 
поддержки организма. 
Если бы у Марата были 
такие спецы, то и он мог 
бы выглядеть моложе сво-
их сорока с хвостиком.

Михаил 
Ефремов 
и Брэд Питт

Ефремов, осужденный за 
смертельное ДТП, отметил 
57-летие 10 ноября в заклю-

чении, а Питт отпразд-
нует его 18 декабря, 
и, к счастью, на сво-
боде. Тяга Михаила 
к алкоголю отраз-

илась на внешности: 
морщины, одутловатость, отеч-
ность...  - выглядит он старше 
своих лет. Спасти Ефремова 
может лишь пластическая хи-
рургия, которая вряд ли в его 
положении возможна.

Брэд тоже злоупотреблял 
спиртным, но завязал. Питт 
ежедневно тренируется, пользу-

ется услугами косметолога. 
У актера и мимические 

морщинки на месте, и 
тургор (уровень упру-
гости и эластичности 

кожи), как в 30 лет.

in
st

ag
ra

m
.c

om

in
st

ag
ra

m
.c

om
/m

ar
ab

as
h1

Товар лицом
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чении, а Питт отпразд-
нует его 18 декабря, 
и, к счастью, на сво-
боде. Тяга Михаила 
к алкоголю отраз-

илась на внешности: 

57
лет

да была склонность к 
лишнему весу. Но 
Башаров не замо-
рачивается по это-
му поводу - любит 

вкусно поесть, а по-
рой и выпить. Леонар-

46
лет

Отеки, нездоровый 
цвет, мешки под 
глазами, второй 
подбородок  - все 
это уйдет, если 

артист похудеет, 

57
лет

ется услугами косметолога. 
У актера и мимические 

морщинки на месте, и 
тургор (уровень упру-
гости и эластичности 

кожи), как в 30 лет.

56
лет

Мы решили 
выяснить, 
кто после 

сорока выглядит 
лучше - 

наши звезды 
или их 

голливудские 
ровесники.

Две большие звезды 
не стесняются морщин 
и не признают пласти-
ку. Однако Муравьева 
не признает и диет  - 
немного похудела она 
лишь недавно. А вот 
Мерил Стрип следит за 
фигурой - плавает еже-
дневно, а в ее рационе 
только органические 
продукты. Впрочем, Му-
равьева тоже следит 
за рационом  - в част-
ности, не ест мясо. В 
итоге обе выглядят для 
своих лет прекрасно.
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Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Такая им досталась доля:
цветет Чулпан, 
стареет Джоли

Ирина Муравьева и Мерил Стрип 
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